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第一章  主工作的七项原则 

                                                回目錄      下一篇       

 

我们要来看我们在主的工作中该注意的一些原则。 

 

正确的认识并应用召会立场的真理 

第一，我们需要正确的认识并应用召会立场的真理。召会立场的真理，我们

不仅要认识，认识之后还要应用。这个真理不容易认识，也不容易应用。许

多人对这事的认识只是在知识上，在头脑里，并不是在启示和异象上。若没

有圣灵的工作，人有可能只在道理上认识召会立场，自以为认识召会立场，

甚至跟人谈得头头是道，但实际上并没有真实的看见。比方，人可以引用许

多经节，用神学道理来证明、讲解救恩的道理，对救恩却没有真实的经历。

乃是等到有一天蒙了圣灵启示,才真正认识得救是怎么一回事，并对救恩有

经历。人在思想上对救恩的认识有可能改变，但人里面一旦经历圣灵的工作

，看见得救的事实，对救恩有了经历,他对救恩的认识就稳定了。人看见了

救恩的事以后，还需要进一步看见召会的异象，看见召会乃是主的身体，以

及召会在实行上是以甚么为立场。关于召会的立场，也需要圣灵的启示，否

则就不容易有正确的认识和应用?我们作主的工，召会立场的亮光要对，应

用也要对。在设立召会时，召会立场的标准是绝对的；但与个别基督徒来往

时，不可先拿召会立场衡量人。我们若与一位在公会里聚会的基督徒交通，

就需要先摆出生命，而把召会立场放在一边。与个别基督徒来往时，不该贸

然摆出召会立场，也不可因任何外在的事打岔或影响彼此的交通，总要以供

应生命为前题。我们在接触人时,若对方的立场与我们的召会立场不同，我

们一面要注意不抹煞生命的供应，另一面也不可失去我们所持守的召会立场

。例如，我们与在公会中聚会的基督徒来往时，可以有生命供应的交通，但

他们若请我们去跟他们所代表的团体开会，这时就要慎重考量。 

 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1953/6/1.mp3


我们自己召会的立场要站得稳，但在他们面前的应用要小心。我们可否跟他

们去开会，要看会不会影响我们所站的召会立场。至于我们是否能在他们面

前应用召会立场的真理，则需要先确定对方生命的情形。或许我们需要供应

生命到适当的时候，才可以开始说到召会立场的真理。 

 

工作行动的三项原则要并用 

第二，关于工作的行动，以下三项原则要并用： 

（一）不能舍近求远，应当由近处作起； 

（二）需要由大的地方作起； 

（三）神在那里动了工，我们就去那里作工。这当然也有例外。有时候圣灵

会引导工人到远处去�例如腓利受主的使者引导，到旷野去对埃提阿伯太监

传讲，（徒八26〜40,）这乃是特别的带领。 

 

要确定工作的范围 

第三,工人或召会弟兄姐妹作开荒的工作,要确定工作的范围。工作范围原则

上有大边荒与小边荒之分。一地一地的弟兄姐妹都可以认领确定的区域去作

工。 

老树生出新枝,新枝向外扩展 

第四，召会必须不断产生新枝，向外扩展。召会若在生命上新鲜、丰富，福

音的开展自然会强。自然界中有一个原则一衰老即失去功用。例如，老果树

不结果子，农人就会修剪老树的一些枝子，使树长出会结果子的嫩枝。农夫

并不是剪除老树，乃是借着修剪，要老树生新枝，叫新枝向外扩展，不断结

果子。所以，不是要把老树整棵砍去，而是要老树生出新枝，新枝就会结新

果。不要说老树没有用；只要老树生出新枝，新枝就能向外扩展，结出果子

。 



从旧造作出新造 

第五,主的工作乃是从旧造作出新造。我们今天为主作工,要在属灵、新造的

原则里，就如在新造中传福音、服事圣徒等。我们可能以为，既然是在新造

中作工，就不会有甚么旧造的事物搀杂进来，然而事实并非如此。新约给我

们看见，有些出于旧造、消极的事,很可能就在美好的光景中发生。例如，

使徒行传记载五旬节过后不久，就有亚拿尼亚和撒非喇欺骗圣灵的事，（五

1~11.）之后又有说希利尼话的犹太人因供给的事埋怨希伯来人。（六1）在

此有一个原则，就是新耶路撒冷尚未来到以前，我们常会在积极的情形中遇

到消极的事。若不知道这个原则，我们作工时，就可能因消极的事而落到失

望里。我们为主作工，乃是在旧造中产生新造。我刚出来为主工作时，因为

没有这个看见，就受到许多打击，常问自己为何召会里还有消极的事，为何

在美好的情形中仍有旧造的难处。我们要知道，神新造的工作是从旧造里作

出来的，因此过程中难免受到旧造的影响或干扰。保罗年老时，工作已到了

相当高的水准，哥林多的圣徒还说他是为了贪财而牢笼人。（林后十二16。

）并且，亚西亚人都离弃了他，（提后一15，）甚至同工们也离弃他。（四

10。）但在这么荒凉、失败的光景中，有一个不荒凉、不失败的保罗。在他

身上有主生命的工作，在艰难中活出得胜的生活。纵然保罗晚年是处在一个

凋零、荒凉的环境里�他被下在监里，随时可能断送性命�但他生活的见证

以及所留下来的书信，其属灵价值至今日仍然不减。在他身上我们的确看见

，神的新造是从旧造里作出来的。当然我们也应当谨慎提防，保守自己活在

新造里，不要在主的工作中带进旧造消极的因素。 

 

保持属灵的新鲜 

第六，在主的工作上，我们应当避免失去属灵的新鲜。我们应当受警惕,因

为有些事已经使我们失去属灵的新鲜，但我们仍不觉得。固然今日我们无法

脱离受限制的肉身，但我们可以常为保持新鲜祷告，常为自己不新鲜认罪。

在我个人的祷告中，百分之八十是为着自己没有属灵的新鲜而认罪。我们今

日在肉身的帐棚中不免受限制，（参林后五1〜4,）但总不要以为老旧是正

常的；我们要寻求神的怜悯，将祂自己新鲜的加给我们。 



既不骄傲,又不灰心 

第七,我们为主作工�应当既不骄傲，又不灰心。没有一个人是完全的，因

此没有一个人会让所有人满意。即使保罗这么竭力服事，在世时也有人看不

起他。通常一个人活着时,赏识他的人不多，等他死后反而就多了。这就是

为甚么主耶稣对法利赛人和律法师说，『你们建造申言者的坟墓，而他们正

是你们祖宗所杀的。』（路一47。）因着我们不完全，所以我们作主的工，

要感觉自己是无用的，没有办法应付所有人的需要，但同时也要看见自己是

不可或缺的。这样，我们就既不骄傲，又不灰心。我们必须承认我们无法应

付人一切的需要，甚至保罗也不能。我曾谦卑屈膝在主面前承认，我的确不

能供应人一切的需要,但我是不可或缺的。作长老的，或许在有些方面构不

上顶尖，但如果将他们挪去，可能找不到别人作得比他们更好。我们在人面

前或许有可夸的，但在神面前我们总得俯伏敬拜,求神怜悯。路加十七章给

我们看见.奴仆为主人作了一些事，但在主人面前得承认自己是无用的奴仆

。（7~10。）每一个能给主用的人都不骄傲，反而感觉自己是最蒙怜悯的人

。此外，我们也要感谢赞美神，因它将弟兄们赐给我们，借着他们带给我们

祝福。虽然弟兄们有不足之处，但有些祝福是借着弟兄们而得的。所以，主

的工人不可骄傲，也不可灰心。 

 

在新约和旧约里，没有一个人是完美的器皿，也没有一个神的仆人是完全的

，只有拿撒勒人耶稣是完全的人，是完美的器皿。因此，即使我们承认自己

有破口，仍要学习让祂来使用。一面要认识自己作为身体上的肢体是有用的

，另一面到神面前还要能谦卑，自认无用。我们虽能给人一些供应和帮助，

但也要在神的光中认识自己的不堪。就如约伯在经过试验后，因着神的显现

和说话，就厌恶自己。（伯四二6。）我们的工作若有甚么果效，乃是因为

有基督在其中。我们必须有这样的认识，才会在凡事上被催逼到神面前。 

 

 

 



第二章  神的行动与圣灵的工作 

                                       上一篇     回目錄            

 

神的托付与圣灵的工作 

神在中国大陆兴起我们，又把我们带到海外，可以说，神给我们的托付包括

中国大陆和海外地区两大部分。过去，我们的工作较重视大陆，文字工作都

集中在那里，对于海外则是顺其自然，结果国内的开展较好，海外却不那么

兴旺；这样的趋势一直持续到一九四八年为止。到了今天，国内只能有个人

的见证；在工作上，难以有团体的行动。然而，在海外有一片干净的土地，

包括香港、台湾、日本等，都可以大量发展。不过，我们在海外的见证以南

洋一带较多，主要是在东南亚，而欧美较少。北从日本起，经台湾、印尼、

泰国，我们都看见圣灵的工作，显在主量给我们的区域。这不是我们自己作

出来的。神先动，我们才动我们来马尼拉作工，是看见神已经动工了。若神

没有动工，我们就会作得很吃力。神若还没有动，我们就自己动，那是白动

。今天的情形与使徒行传有些不同，当日使徒们出外乃是开荒，是神的行动

随着他们到各处去。今天我们的工作都已经有据点，有弟兄姐妹在各处。可

以说，工作已经有导火线，有引端了。所以现今作工的原则是：神要先动，

我们才能动。按今天的局面，就着已经有神工作的地方，我们要继续作、加

强作。以菲律宾而言，若是我们肯作，就有许多地方可以作。 

 

跟上神的行动，往外开展 

工人作工，很容易重在本地。但在马来半岛、婆罗洲一带、和泰国的开展区

域，乃是神划出来给我们的，我们应当跟上。今天我们的心情若构得上，肯

往前去，相信工作毫无问题一定作得开。我们若没有感觉要往前，就该被定

罪；若照着神所给的感觉去作，一定得祝福。 
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从前内地会在中国大陆的开展相当兴旺，但退到菲律宾、台湾、香港之后，

不过住留在那里，缺少开拓的行动，因此并没有明显的祝福。今天许多宗派

也是如此，缺少神的祝福，缺少行动，就失去影响力。我们事奉时，眼睛需

要看神的行动。若是我们事奉时看不见神的行动，感觉反应都缓慢，我们就

是瞎眼可怜的。我们若有神的感觉，并且照主的感觉跟上去，主一定祝福。

以上的交通是要给大家看见，我们若想要有神的祝福，就要忠心。神已经划

给我们这么大的地方，并且祂也在这么大的地方有了行动。我们必须跟上神

的行动，祂一定祝福。 

 

蒙召事奉与跟随主行动的见证 

我的个性原本是较为保守的,不喜欢常有变动；但我开始事奉主以后，却一

直在学习跟上神的行动。我信主以后，又得着复兴,完全是主的工作。当倪

弟兄于一九三二年到北方来和我碰面时，我们一交通，他就知道我的情形。

我和他谈话，也从他得着属灵的印证。但我与他没有甚么属人天然的交情。

二十年来，他跟我之间都是如此。我是在一九三三年八月二十二日辞去职业

出来全时间事奉主，在这之前我有一分待遇相当好的职业，但一直感觉神呼

召我全时间事奉它。我自己摸索，里面很清楚主有呼召，但看看环境和家人

的情形，又不知该怎么办。我好像彼得，主有呼召,就跳出船外要跟随祂，

但又惧怕沉下去。（太十四30。）神真是活神。有一晚,我经历到与神摔跤,

就像雅各一样。在没有确定是否放下职业之前，有两、三周之久，圣灵一直

在我里面运行，给我感觉。倪弟兄是个活在神面前的人，他的感觉很清楚。

当时他正搭船经过地中海,船上通讯这么不便，他却在八月十七日寄了一封

信给我。当我正挣扎、过不去的时候，主感动与我相隔数千里的倪弟兄，来

向我印证全时间事奉这件事。 

 

 

 



我向公司辞职当天I就收到东北满洲来的一封信,是长春一班基督徒联名寄来

,其中一位姐妹来过烟台，认识我。信中邀请我去他们那里讲道。我很希奇

，一决定离开公司后，就有信从东北来邀请我。因着这事，我走在路上都会

跳跃。因此那次访问，许多有公会背景的人受了浸，在东北的第一处召会就

产生了。曾有弟兄希奇我为何如此佩服倪弟兄。我佩服倪弟兄,乃是因他实

在是认识神和敬畏神的人。我到东北讲道后，收到公司的信，要给我升迁并

加薪，希望挽留我。因为公司每年年底都会分红，我心里就有些受试诱，考

虑是否作到年底之后再走。但我回到烟台，就收到倪弟兄那封信，信中说：

『关于你的前途，我觉得你应该全时间事奉主。你感觉如何？愿主引导你。

』我心里大受感动，决定拒绝公司的题议，马上去上海见倪弟兄。一到上海

,倪弟兄很成全我,将召会中许多事托给我,也叫我站讲台。后来倪弟兄要我

到上海住，我就顺从，进到上海这道圣灵的流里。之后，倪弟兄要我到天津

服事，我也前去。那时我觉得,应该作出一个地方召会的模型和见证，所以

就回到烟台。不久，因着烟台的见证，东北、西北各地的召会都受到影响。

那时的时局艰难,不容易往各地去作工,但神的手把我从烟台拔起来。我在烟

台患了病，到青岛养病，后来到了上海，最后因着政局改变，我又到了台湾

。这一路都是跟着主的行动。 

 

关于工作中心的考量 

一九四九年以后,同工们大多留在中国大陆,我不敢肯定这到底对不对。一面

来说,留在那里，工作必会受政局影响；但另一面说，同工们，特别是倪弟

兄留在国内，实在叫召会弟兄姐妹得益处。当大陆局势生变时，倪弟兄打发

我离开大陆，他自己则豫备留下为主牺牲。那时同工们在各地都有工作，但

我们知道政局改变以后，对于主的工作和文字的发行一定会有限制，结果也

确实如此。所以，根据过去所学的功课,我们工作的单位需要分散,要广。今

日在台湾的工作，乃是以台湾为苗圃，然后向外开展。虽然苗圃的苗大都生

长得很好，但有一个危机,那就是一旦独一的苗圃出事，就会危及别处。但

目前我们除了台湾以外，并没有新的苗圃，而且主在台湾的工作很有果效。

若在别处，果效或许不会那么大。 



我们该有一个认识I菲律宾不需要外来同工。本地同工就可以在各地开始工

作。南岛同工们可以偶尔北来配搭，长住就不必要。台湾人才比别处多,同

工也多，因此至少有三十位可以逐渐差派往外去。虽然出入境手续很难办，

但我们仍要打发同工往外去。同工往外去不是放弃台湾，乃是以台湾为行动

中心。按地理、交通、政治、经济而言,以香港去各地最为便利,无论往日本

、台湾、菲律宾、锡兰、泰国都方便。香港的国际地位，目前看似乎不受影

响。工作乃是行动的单位，召会则不是；但工作与召会有关。保罗和巴拿巴

、彼得和约翰等，乃是工作的团队。我们不重在成立工作中心的组织，乃重

在让神在各地兴起人来，这些人不一定要由我们的工作训练中产生。 

 

需要真正的复兴与生命的扎根 

用奋兴的方法比较容易作工,而且似乎有果效。在过去这段时间的工作中，

好像有火点起来，也好像有圣灵浇灌下来。若是有圣灵工作，无论表面光景

如何，都有属灵价值。如一九四三年烟台复兴，实在叫人得着属灵的益处。

圣灵的工作不在外面的情感作用；复兴之后，要看半年或数年之后是否有属

灵功效留下来。若几个月后没有看见明显的果效，那就只是表面的奋兴。要

有真正的复兴.就需要有一班人爱主.并在主里有深的彼此配搭。若有这样一

班人，后面就会有大的祝福。重点不是看祷告好听与否，见证、讲台奋兴与

否，乃是看是否有一班爱主的人被兴起来。一次复兴之后，若是没有产生生

命丰富的人，就可能只是在表面上有短暂的反应。所以不要看重奋兴；生命

扎根需要时间。若在菲律宾有一班人被兴起，我就可以长久离开，将一切交

给本地召会。现在台北已到了这个情形，我可以较长期的离开，顾到别处的

工作，只可惜财物的配合还跟不上。 

 

 

 

 



圣灵两面的工作 

我们需要主的怜悯，使我们认识圣灵的工作不在乎人眼前所见的是难或容易

。在五旬节前，犹太人得救是何等难；但五旬节时神的灵运行，立即有三千

人得救。（徒二41。）因此主藉我们所作的，乃是双重的工作：一面祂在我

们里面作工,另一面祂藉我们完成祂的工作。它不是只把我们当作工具，而

是把我们当作器皿，将祂盛装在我们里面。当主从我们里面经过，主就组织

在我们里面，使我们与主合一，祂就借着我们而行动?每一个事奉主的人都

需要看见这两方面：外面是祂借着我们作成主的工作，但里面是它将祂自己

组织在我们里面。每一次我们把自己交在主的手中，作一件事或经过一件事

时，都需要注意主在我们里面的交通，学习有主的感觉,并且要绝对顺服这

感觉的带领。主要求我们顺服祂在外面为我们安排的环境，因为祂要破碎我

们的个性、看法等。我们一面要顺服里面的感觉，一面也要对主说『主,我

爱你,我愿意向着外面的难处服下来。』如此，主就能借着外面和里面的配

合，将祂自己组织在我们里面。我们不该求主除去难处,乃要求主使我们能

一直顺服。 

 

讲于一九五三年六月十三 

 


